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32城市群建設路線圖浮現
確認城鎮化建設方向 二三線城市為突破口

香港文匯報訊（記者劉坤領北京報道） 城
市群建設路線圖的提法強調城市群為主體形
態，城市的發展不僅是每一個城市規模不斷做
大，而且強調各個城市之間功能的相互配合，
各個城市之間的協調發展。戶籍制度和公共服
務能力要結合，突出土地的合理規劃，使城市
佈局更加合理優化。在城市建設中，還要避免
人為造城、「攤大餅」等現象。
國務院發展研究中心研究員張立群表示，城
市群是相互聯繫的，它應該有各自的定位，大
中小城市相互配合，城市群的承載能力才能夠
提高。如果僅靠一些大城市的規模擴張，最後
整個資源環境、承載能力可能就會產生矛盾。
張立群指出，整個城鎮化的過程是一個人口
和產業集中的過程，從國外的經驗來看，這種
集中過程會釋放土地。在這個過程當中，一個
方面要盡量保存城市的自然風貌。第二要積極
提高城市建設用地使用效率。第三在整個城鄉
佈局調整當中，應該突出土地的合理規劃，包
括城市形態、城市佈局的更合理優化。他又指
戶籍放開和公共服務的能力是結合在一起的，
現在特大城市人口進入的壓力很大，這就需要
一個漸進的過程。

避免城市「攤大餅」
國家行政學院經濟學教研部主任張占斌指

出，中國走新型城鎮化道路，要避免過去有些
城市「攤大餅」的老路，需在新的基礎上提前
研究城市好的佈局。

張占斌指城鎮化要有一個規劃，國家有一個新型城鎮
化規劃仍在修改，估計不久後，或者明年初公佈，各地
方政府也有一些規劃。過去城鎮化過程中確實有像北京
城這樣「攤大餅」的現象。
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據《中國證券報》報道，有關專家解讀稱，中央
城鎮化工作會議確認了次級城市或二三線城市

為中心的城鎮化建設方向。大城市資源環保承接能力
有限，縣域城市建設條件差距仍較大。目前，二三線
城市是打造新型城鎮化的突破口。
由於城市群能使資源在更大範圍內實現優化配置，
讓地理位置、經濟實力及結構不同的城市承擔不同功
能，實現城市間的分工合作，使城市群獲得比單個城
市更大的分工收益和規模效益，因而城市群越來越成
為區域經濟增長的重要源泉。

城市群建設分三層次
有關專家認為，城市群建設可從三個層次推進：一

是已基本建成的11個城市群，包括珠三角、長三
角、京津冀、山東半島、遼寧半島、長江中游、中
原、成渝、關中、海峽西岸、海峽東岸。
二是正在建設的14個城市群，包括武漢、長株
潭、江淮、呼包鄂、蘭州、烏昌、黔中、銀川、拉
薩、太原、石家莊、滇中、環鄱陽湖、南寧。三是7
個潛在城市群，包括豫皖、冀魯豫、鄂豫、徐州、
浙東、汕頭、瓊海。其中豫皖城市群、冀魯豫城市
群、鄂豫城市群均屬於區域級城市群，豫皖城市群
包含城市有阜陽、亳州、商丘、周口；冀魯豫城市
群包含城市有安陽、鶴壁、濮陽、聊城、菏澤、邯

鄲；鄂豫城市群包含城市有信陽、南陽、襄樊、隨
州、駐馬店。

2030年城市人口超90%
業內人士表示，到2030年，32個城市群將建設成
熟，城市群人口達8億左右，城市帶人口達12億左
右，最終形成多層次、開放性的城市群體系。據每日

經濟報道，15日召開的國家發改委工作會議透露，此
前中央城鎮化工作會議上討論的《國家新型城鎮化規
劃》，其修改的重任已經交給了發改委。國家發改委
主任徐紹史稱，將抓緊修改完善國家新型城鎮化規
劃，爭取盡快發佈實施。預計到2030年，32個城市
群將建設成熟。屆時城市群人口將達8億，城市帶人
口達12億，90%以上為城市人口。

香港文匯報訊（記者 劉坤領 北京報

道）中央城鎮化工作會議閉幕，以城市群為

軸心的城鎮化發展路線已明晰，城市群目標

定位基本明確。專家建議城市群建設可從三

個層次推進：一是已基本建成的11個城市

群，二是正在建設的14個城市群，三是7

個潛在城市群。

滬公佈國資國企改革20條 《決定》將改變中國市場激勵機制

香港文匯報訊 據卡內基國際和平
基金會高級研究員黃育川為英國《金
融時報》撰稿，之前備受期待的中國
共產黨十八屆三中全會公報，曾讓關
注中國的觀察人士感到非常失望。但
隨後發佈的《中共中央關於全面深化
改革若干重大問題的決定》（後文簡
稱《決定》）所列出的一系列雄心勃
勃的議程，很快讓他們的失望之情一
掃而空。
儘管三中全會公報內容含糊其辭，

但《決定》向人們展示了一項全面的

改革計劃，這項計劃如果得到實施，
將需要本屆以及下屆高層領導人的共
同努力。具有諷刺意味的是，即便最
近的中央經濟工作會議曾辯論過，是
否應將官方增長目標降至7%、以強調
質量現在比數量更重要，但嚴格實行
這些改革計劃將極大地改變市場激勵
機制，從而可能使未來幾年的國內生
產總值(GDP)年增速提高到8%以上。
總結《決定》中16個部分和60項改
革任務的評論一直屢見不鮮，這讓我
們很容易迷失在具體改革舉措的海洋
中、以及那些尚不具備可行性的大目
標中。然而，支撐這些討論的是兩個
核心目標：修改那些曾推高債務水平
的政策，以及增強生產力驅動因素、
從而提高經濟增長的可持續性。如果
《決定》得到執行，將為實現這兩個
目標提供基礎。

公安部：加快戶籍改革
香港文匯報訊 據公安部報道，黨的
十八屆三中全會關於「加快戶籍制度
改革」的部署受到關注。公安部副部
長黃明指加快戶籍制度改革，重點是
要通過調整完善戶口遷移政策，促進
有能力在城鎮穩定就業和生活的常住
人口有序實現市民化。
黃明指改革開放以來，戶籍制度改

革一直在進行，也取得了一定成效，
但一些深層次矛盾和問題還沒有解
決，分別是戶籍上附的利益較多，
許多公共服務和社會福利政策與戶籍
掛鈎，協調的難度大。二是城鄉之

間、地區之間、城市之間的差別較
大，需要合理引導。三是各類群體的
訴求不同，需要統籌兼顧，維護民眾
權益。
戶籍制度改革，一要尊重意願，

充分尊重群眾自主定居的意願，不
能把農業轉移人口「拉進城」、
「被落戶」。二要分類實施，國家
層面作出政策安排和總體要求，由
各地根據不同地區資源環境綜合承
載能力和發展潛力，因地制宜。三
要有序推進。目前《意見》稿作進
一步修改完善。
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香港文匯報訊（記者孔雯瓊上海報道）在
昨日舉行的上海國資系統會議上，正式公佈了
「滬版國資國企改革20條」。此次改革意見
中，國企去行政化意味濃重，不僅推行職業經
理人制度，更堅持了「政企分開」、「政資分
開」。有專家指出，只有通過「去行政化」，
激勵約束機制才能提上日程。改革方案是十八
屆三中全會關於國資領域改革出台第一個指導
意見，目標主要圍繞國資改革、國有企業、選
人用人等幾大方面展開。其中最大的亮點在於

通過一系列方案，將國企行政化色彩過濃的弊
病糾正過來。
此次意見在「選人用人」和「國資監管」兩

個方面充分體現了國企「去行政化」的改革決
心。
上海將推進市場化導向的選人用人和管理機

制，全面推行國有企業領導人員任期內制契約
化管理，保持合理的穩定性和必要的流動性。
在市場化程度高的企業內積極推行職業經理人
制定。在領導人員薪酬體系上健全業績掛鈎、
延期支付、追索回扣等約束機制。
中歐國際工商學院教授王建鉚認為，短期內

取消國企領導行政級別有難度，去行政化還得
循序漸進，可以讓不合適做企業的人先回到政
府行政崗位。參與過改革方案討論的復旦大學
企業研究所所長張暉明認為，在通過「去行政
化」、讓國企負責人完成「身份轉換」後，建
立長效的激勵約束機制才能提上日程。

在國資監管體制上，堅持政企分開、政資分
開、所有權和經營權分開。張暉明覺得，上海
國資改革借鑒了「淡馬錫」模式，管理訴求從
管資產轉向管資本，本質上是釐清資產的權力
鏈條關係。所謂「淡馬錫」模式，是指新加坡
淡馬錫公司，雖然由政府100%控股，但政府
不干預其在運營或商業上的決定。張暉明指
出，目前很多上市國有企業，國有股呈絕對控
股地位，持股比例達到70%左右，這樣的局面
造成國有股一隻獨大，不利於完善公司治理結
構。
此外國資國企改革20條其他主要目標是在3

至5年間，完善國資管理機制，優化國資佈
局。其中上海80%以上的國資集中在戰略性新
興產業、基礎設施與民生保障等關鍵領域和優
勢產業，國資收益將逐步提高上繳比例，到
2020年不低於30%，同時形成一批具有國際競
爭力的企業集團。

張毅任新國資委主任
香港文匯報訊 據第一財經網站報
道，近期多家中央企業所刊發的新聞稿
透露信息顯示，張毅已經擔任國務院國
資委主任。
中國中絲集團公司、中儲棉旗下的中國
棉花網在披露國資委近期召開的中央企業
社會責任工作視頻會議時都提到，會議傳
達了國資委主任、黨委書記張毅的批示。
另外，直屬於國資委的中國大連高級經理
學院在學院領導信息中已經列明，院長為
國務院國資委主任、黨委書記張毅。這顯
示，國資委副主任、黨委書記張毅已經履
新國資委主任、黨委書記一職。如果消息

得到新華社關於官員任命消息的進一步證
實，張毅將正式成為掌管中國工業央企的
國資委的第四任掌門人。
張毅出生於黑龍江北安，歷任黑龍江

省監察廳廳長、紀委副書記、省監察廳
廳長等；河北省委副書記、省紀委書記
等；中央紀委秘書長、副書記、秘書長
等要職。
今年9月1日，中組部在國資委黨委

會上通報了中央關於蔣潔敏涉嫌嚴重違
紀違法、接受組織調查的決定，並要求
國資委班子成員配合張毅開展工作，確
保班子過渡平穩順利。

2013年《公共服務藍皮書》發佈
香港文匯報訊（記者高麗丹北京報道）中國社會科學院
昨日發佈的2013年《公共服務藍皮書》暨《中國城市基本
公共服務滿意度評價(2012至2013)》。
報告指出，一項覆蓋中國38個主要城市的調查顯示，
2013年，在城市基本公共服務滿意度評價指標體系涉及的
9大基本要素中，公眾對公共住房滿意度最低，只有53.61
分。9大基本要素中，城市環境得分最高，為63.65分；其
次是文化要素，為61.91分。
調查又顯示，只有15%左右的人認為房價有所下降，四

成左右的調查對象認為房價調控的影響在於控制了房價
的過快增長。藍皮書進一步指出，房價租賃監管存在漏
洞，五成以上市民認為監管不到位，表示曾遭遇租賃陷
阱。

■在中央經濟工作會議結束後，以城市群為軸心的城鎮化發展路線已明晰，城市
群目標定位基本明確。圖為12月17日在山西太原摩天大樓上拍攝的城市。中新社


